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今日泰山

2 0 1 1 年，泰安市参加高
考的考生人数与上年相比呈
现了减少的趋势。这一现象引
起了各招生机构的一系列反
应，不少民办高校开始着手抢
生源，公办高校调整专业。一
些外地出国留学机构，也来泰
安寻找“生意”。

7 日，2011 年全国高考的
第一天，记者在泰安市各高考
考点看到，每位家长的手中基
本上都拿着七八份宣传单页，
这里面既有省内外民办高校、
技术院校的，也有各类复读培
训机构和留学机构。

高考生源少了，考生选择多了

生源抢夺战打响
本报记者 李芳芳

公办高校： 减少专科录取人数

留学机构： 明显抢走了更多风头

相对于民办高校积极踊跃的
表现，公办高校也是各有对策。7
日上午，记者来到山东农业大学
招生办公室，负责招生的石老师
介绍，今年是山东省第三年高考
报名人数下降，最担心生源问题
的莫过于二本以下的院校，尤其
是民办高校和技术类院校，对公
办院校来说影响还不太明显。

“举个最简单的例子，高考报
名人数连续三年递减，但每年重
点线和二本分数线依然没有太大
变化，换句话说生源还是能满足
公办院校对于本科学生的需求
的。”石老师表示，生源减少虽然

暂时没有影响到学校的招生工
作，但他们还是在办学和学生培
养上有所动作，来提高在同等院
校中的竞争力。根据就业形势和
社会需求，学校在 2011 年招生专
业中新增了 4 个专业。

山东科技大学教务处焦方蕾
老师表示，高考人数的减少对于
高校的本科专业来说目前基本没
什么影响，已经感受到压力的是
学校的专科招生。因此，山科大今
年准备减少专科录取人数，由去
年的 11 个专业减少为 6 个，保留
社会需求比较大和有学校特色的
专业，比如测绘、采矿和机电等。

“学校还适时调整了办学思路，注
重人才的应用性培养，适应社会
多元化的需求。”焦方蕾表示。

作为职业类的公办院校，山
东服装学院感受到了不一样的压
力。学校招生办公室侯华东说，生
源的减少带来最明显的影响便是
专业设置的减少。虽然是公办院
校，但作为专科的职业院校有大
的局限性，加上很多同类的院校
纷纷在网络、媒体等平台上不断
宣传自己的办学特色和办学优
势，提高生源竞争力，所以学校在
生源的争夺上多少也要下些功
夫。

“很多学校都减少了专业设
置，我觉得如果孩子考不上理想
的学校，干脆直接把他送到国外
留学吧。最近两年出国留学也变
得理性和成熟，这应该是个权宜
之计。”在泰安一中考点，一位家
长与同来陪考的家长讨论道。

记者在多个考点看到，忙着
抢家长眼球的不只是民办高校
和培训机构，借助相对神秘的

“外衣”，很多留学机构明显抢走
了更多的风头。

“据我们了解，泰安有不少

出国劳务公司，但是正规的留学
机构却基本没有。近年来，出国
留学的热度逐渐升温，家长和学
生已经能够理性来看待出国。就
是在配套服务上，泰安的市场做
得还是有些弱。”山教留学泰安
分公司总经理孙丰辉说。

正如孙丰辉所说，记者在采
访中发现，留学热的这把火似乎
并没有烧到泰安本地的留学机
构，更多的是来自济南的公司。

“我们是专门从济南过来
的，最近两年留学热逐渐升温，

综合分析泰安的市场还是不错
的，所以每年高考公司会派几个
人来盯这边的考点。”来自济南
澳美英语培训中心的工作人员
告诉记者，公司可以为留学生选
学校、办签证等，只要有意向，基
本不费力就可以出国了。

在泰安二中考点发传单的
济南新东方工作人员介绍说，
公司有强大的师资力量，让出
国留学生轻松过雅思，而且全
封闭的培训肯定会达到最好的
效果。

专家建议：

不能太盲目
参加高考人数的减少，牵

动了多个部门的神经，其实真
正紧张的还是很多家长们，他
们在不同程度上都表现出了
茫然，不知道自己的孩子到底
选择什么样的教育方式更好。
“各个民办高校打出了保

障就业的招牌，同时亮出了吸
引考生眼球的新兴专业，宣传
的就业前景也很是喜人，我看
了之后真想立刻给孩子报上
这所学校，可是又觉得太草
率，有时真是为难。”在泰安二
中考点，一位家长说着自己的
疑惑。

记者了解到，不少家长都
有这样的心理，天花乱坠的宣
传让他们不知如何下手，生怕
选了这个错过那个，给孩子留
下遗憾。“对于以后的选择，家
长和学生一定要有明确的方
向，知道自己的兴趣爱好，同
时还要了解社会需求，不能因
为看到宣传好的学校就盲目
地去选择。另外，教师也要给
予一定的指导，根据对学生的
了解和社会经验去判断什么
样的路适合学生走。”山科大
焦方蕾老师表示。

对于出国留学热，曾熟知
出国留学办公室业务的泰安
市教育局勤工俭学中心张主
任建议道，如今，留学市场的
热度又将升温，泰安的出国留
学市场还有待于进一步完善，
并且需要正规的机构给家长
和孩子做指导。

▲一家职业学院的学生考场外展
示形象。 本报记者 刘丽 摄

·深度

“这是我们学校的招生简章，
可以替孩子参考一下。”“我们学
校有几十个专业可供选择，就业
前景很可观。”…… 7 日上午，在
泰安二中考点外，陪考的家长成
了不少民办高校关注的焦点。

看到几位家长对民办高校
表现出了兴趣，来自南昌理工学
院姓叶的招生负责人说：“学校
于 2010 年转为本科院校，下设
几十个热门专业，而且有几个专
业的就业前景相当好。”这位负
责人表示，最近几年高考生逐年
递减，学校为了招揽生源，不管
是在专业设置还是师资力量的
提升上都下了一番功夫，凡是刚
入校的学生都会签订一份就业
保障协议。

“学生在我们学校会有很大
的发展空间，成绩一般的考生可
以先上我们的专科，然后进修本
科，而且学校不久还可以招收研
究生。”青岛黄海学院招生负责
人高福斌说。

除了打就业牌和潜力牌以
外，在一些高考考点，记者发现不
少民办学校在招生的形式上也下
了些功夫。大部分学校招生工作
人员都穿上了统一的形象服，借
此展示学校风采，还有的学校把
宣传单页做得格外精致，山东力
明科技职业学院更是把明星演唱
会的门票做成了宣传册的封面。

民办高校：

打就业潜力牌

走出考场的考生被传单包围。
本报记者 刘丽 摄


